
Una disminución en la asigna-
ción de recursos bajo criterios
históricos para el sector indus-
trial, una reducción en la dura-
ción de las licencias de pesca de
este rubro y un cambio en el frac-
cionamiento, aumentando la
porción a extraer para los pesca-
dores artesanales. Esas son algu-
nas de las múltiples iniciativas
que incluye el proyecto de ley de
pesca que presentó ayer el Presi-
dente Gabriel Boric en la Caleta
Quintay, Región de Valparaíso. 

El anuncio del ingreso a trami-
tación en el Congreso de la nueva
ley de pesca, que ocurriría en los
próximos días, generó una fuerte
molestia en los gremios pesque-
ros industriales. Esto, por no ha-
ber sido invitados al acto —afir-
maron— y porque estiman que
se genera incertidumbre con la
propuesta.

El proyecto de ley de pesca
busca modificar la actual legisla-
ción que rige desde 2013, la que
ha estado cuestionada por inje-
rencias del poder económico so-
bre el Legislativo durante su tra-
mitación. 

El Presidente Boric señaló ayer
que la actual legislación, en su
tramitación “dejó en evidencia
acciones de cohecho, de tráfico
de influencias que son inacepta-
bles en la actividad
legislativa en demo-
cracia”. Añadió que
“hoy estamos aquí
desde el Poder Eje-
cutivo cambiando
esa ley que fue crea-
da desde la corrup-
ción”.

Criterios históricos

Según indica una minuta del
Gobierno, la ley vigente consa-
gra que al menos el 85% de cada
pesquería se asigna mediante
criterios históricos (licencias
transables de pesca o LTP-A), y
solo 15% mediante subastas pú-
blicas (LTP-B). “Con el propósito
de promover la libre competen-
cia, se propone disminuir al 50%
el porcentaje de la fracción in-
dustrial que se asigna mediante
criterios históricos, y aumentar a

50% el porcentaje que se asigna
mediante licitaciones”, afirma. 

Duración de licencias

Actualmente, las licencias tie-
nen una duración de 20 años
—hasta 2033—, con posibilidad
de ser renovadas para el caso de

las LTP-A. El nue-
vo texto propone
que ambos tipos de
permisos (A y B)
tengan una dura-
ción de 10 años.
Tras ese periodo se
realizará una licita-
ción para el porcen-

taje reservado a LTP-B, y una
reasignación del porcentaje co-
rrespondiente a LTP-A, “para
otorgar mayor dinamismo al
mercado”, según la minuta. Solo
la pesca industrial utiliza estas li-
cencias, ya que los artesanales
usan el Régimen Artesanal de
Extracción (RAE). 

Fraccionamiento

De acuerdo a la minuta del Eje-
cutivo, la nueva ley propone “co-
mo criterios para la asignación
de los recursos las características

geomorfológicas y oceanográfi-
cas de las macrozonas pesqueras,
así como los desembarques rea-
les de cada sector por pesque-
ría”. Así, la propuesta plantea un
fraccionamiento que aumenta la
porción del sector artesanal en
pesquerías como anchoveta, sar-
dina española, sardina común,
congrio, jurel, merluza común,
merluza de cola y merluza de
tres aletas, en diversas macrozo-
nas del país. También considera
criterios científicos para el frac-
cionamiento. 

Cálculo de impuesto

El proyecto establece la obli-
gación de fijar porcentajes máxi-
mos de recursos pesqueros que
cada oferente podrá adjudicarse,
con el objetivo de limitar la con-
centración del mercado. Asimis-
mo, prevé simplificar la forma de
cálculo del impuesto específico
asociado a las licencias asignadas
por criterios históricos.

También establece la obligato-
riedad de planes de manejo para
todas las pesquerías, sin excep-
ción. Apunta a mantener la pri-
mera milla y las primeras cinco
millas como Área de Reserva pa-

ra la Pesca Artesanal (ARPA) pa-
ra la operación exclusiva de este
sector, entre otros temas. 

Reacción industrial

“Como sector productivo sos-
tenible, empresarial y laboral de
la zona centrosur del país esta-
mos francamente desconcerta-
dos con lo ocurrido hoy (ayer) en
Quintay, Región de Valparaíso.
Nadie del sector pesquero indus-
trial del país fue invitado a la ac-
tividad de esta mañana, descor-
tesía que interpretamos como
una señal para invisibilizar y es-
tigmatizar a nuestro sector”, se-
ñaló Macarena Cepeda, presi-
denta de Pescadores Industriales
del Biobío. 

Cepeda indicó —en una decla-
ración por escrito— que “las pa-
labras del Presidente y sus minis-
tros de Economía y Hacienda, en
orden a generar incentivos para
la inversión, el crecimiento eco-
nómico y el diálogo con el sector
privado, se desdibujan totalmen-
te al presenciar este tipo de com-
portamientos alejados de la bue-
na e histórica práctica republica-
na y trato justo con el sector pri-
vado. Pensamos que la intención

de meterle inestabilidad a la eco-
nomía y a ciertas industrias —es-
pecialmente a las que han sido
un sostén para la región y el em-
pleo— había quedado en el pasa-
do”.

Recordó que la pesca indus-
trial genera a nivel nacional
36.000 puestos de trabajo direc-
tos, de los cuales, más de 6.500 se
concentran en el Biobío.

Héctor Bacigalupo, gerente
general de la Sociedad Nacional
de Pesca (Sonapesca), comentó
que, “lamentablemente, se per-
dió la oportunidad de un diálogo

mayor después que el Gobierno
escuchó diversos fundamentos
técnicos para un desarrollo inte-
gral de la pesca en Chile, centra-
do en la recuperación y fortaleci-
miento de las pesquerías”. 

Bacigalupo sostuvo que “hoy
se deben enviar señales que otor-
guen certezas y no más incerti-
dumbre que afecta la inversión y
estancamiento económico; no es
lo que Chile necesita en estos
momentos de crisis y, para ello,
lo relevante es trabajar en soste-
nibilidad de los procesos y fo-
mentar el empleo”. 

El Presidente Gabriel Boric firmó ayer el proyecto que busca modificar la actual legislación sectorial: 

Molestia industrial por propuesta del Gobierno
que cambia criterios históricos en ley de pesca 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Junto con reducir la asignación de recursos bajo parámetros históricos para los
industriales, se plantea acortar la duración de sus licencias. También se impulsa un
cambio en el fraccionamiento, aumentando la porción para los artesanales. 

El Presidente Gabriel Boric firmó ayer el proyecto de ley de pesca en la Caleta Quintay, acompañado del ministro de
Economía, Nicolás Grau, y el subsecretario de Pesca, Julio Salas. 
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‘‘Hoy estamos aquí desde el Poder Ejecutivo
cambiando esa ley que fue creada desde la
corrupción”. 
........................................................................................................................................

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

‘‘Creemos que el proyecto debería contener
reglas claras de largo plazo para asegurar certeza
jurídica que permita la inversión”. 
........................................................................................................................................

HÉCTOR BACIGALUPO
GERENTE GENERAL DE SONAPESCA

‘‘La nueva ley de pesca debe tener un espíritu de
justicia, contraria a lo que fue la Ley Longueira, por
eso es imprescindible que el fraccionamiento sea
favorable a la pesca artesanal”. 
........................................................................................................................................

HERNÁN CORTÉS
PRESIDENTE DEL CONSEJO PARA LA DEFENSA DEL PATRIMONIO PESQUERO (CONDEPP)

‘‘Pensamos que la intención de meterle
inestabilidad a la economía y a ciertas industrias
—especialmente a las que han sido un sostén para la
región y el empleo— había quedado en el pasado”.
........................................................................................................................................

MACARENA CEPEDA
PRESIDENTA DE PESCADORES INDUSTRIALES DEL BIOBÍO

‘‘Uno no puede tener una ley, una
institucionalidad, en un aspecto tan relevante para
nuestro país como la pesca, teñida por actos de
corrupción”.
........................................................................................................................................

NICOLÁS GRAU
MINISTRO DE ECONOMÍA 

PARLAMENTO
El proyecto entraría al
Congreso la próxima

semana, indicaron
desde el Ejecutivo. 

Charles Kimber, gerente de Personas y Sustentabilidad de Arauco.
El miércoles en la noche, la compañía

forestal Arauco —ligada al grupo An-
gelini— informó a la Comisión para el
Mercado Financiero (CMF) sobre un
acuerdo para la venta de activos fores-
tales en Brasil por US$ 1.160 millones
con la empresa Klabin, una de las mayo-
res productoras y exportadoras de pa-
pel de ese país. 

Las plantaciones forestales de euca-
lipto y pino involucradas en la transac-
ción ocupan aproximadamente 85.000
hectáreas útiles, principalmente en el
estado de Paraná. Arauco explicó que la
operación no se extiende a los activos
industriales relacionados con las plan-
tas de paneles en Brasil. Tampoco a
otros activos forestales ubicados en el
estado de Mato Grosso do Sul, y que se
relacionan con una iniciativa industrial
para construir una planta de celulosa en
el futuro, denominado Proyecto Sucu-
riú, que a la compañía chilena le deman-
daría una inversión potencial de US$
3.000 millones. 

Charles Kimber, gerente de Personas
y Sustentabilidad de Arauco, explicó a
“El Mercurio” las razones del acuerdo
de venta, cuyo cierre está sujeto al cum-
plimiento de ciertas condiciones, como
la autorización por parte de las autori-
dades brasileñas de libre competencia.
Itaú actuó como asesor de la transacción
para ambas partes en Brasil y Chile. 

—¿Cuál es la razón de esta venta?
¿Aprovechar una oportunidad u otro

motivo? 
“Se aprovecha una oportunidad. Kla-

bin puede extraer un mayor valor que
nosotros a esos bosques. Esos bosques
abastecen principalmente nuestra in-
dustria de paneles, pero tenemos un vo-
lumen excedentario que lo vendemos
en el mercado. Lo otro es que en la in-
dustria de paneles en Estados Unidos,
Canadá, México y en Europa, nosotros
hemos aprendido a abastecerla sin tener
bosques. Haciéndolo con
terceros. Ya en Brasil algu-
nas plantas las abastece-
mos con un 90% de com-
pras a terceros y en pro-
medio nos proveemos con
60% de adquisiciones a
terceros”. 

“A la vez, esto (activos
vendidos) está principal-
mente en el estado de Pa-
raná. Hay unos pocos fun-
dos en el de Sao Paulo y en
Santa Catarina, pero es bá-
sicamente en Paraná. Nosotros tenemos
centrado nuestro esfuerzo en Brasil, en
Mato Grosso do Sul. Nos queremos
concentrar con eucaliptos en Mato
Grosso do Sul, donde tenemos el pro-
yecto en carpeta llamado Sucuriú, don-
de ya tenemos 75.000 hectáreas de
plantaciones y estamos creciendo de
una manera importante, tanto con plan-
taciones propias como con convenios
con terceros. Esto a objeto de seguir
pensando en el proyecto de la planta de
celulosa Sucuriú, el cual todavía no se le
ha presentado al directorio, pero hemos

hecho las presentaciones para obtener
la licencia ambiental, que esperamos
que se otorgue próximamente. Eso ha
seguido el conducto regular y va bien
encaminado”. 

—¿Entonces el directorio de Arauco no
ha visto aún el proyecto Sucuriú? 

“Todavía no, porque necesitamos ob-
tener la licencia. Requerimos también
terminar algunos trabajos y estudios de

ingeniería, tam-
bién afinar los nú-
meros de un punto
de vista económi-
co”. 

—¿La venta de esta
masa forestal no
afecta ese plan de
producción de ce-
lulosa en Brasil? 

“Al contrario, lo
potencia, porque
t e n d r e m o s U S $

1.160 millones, con lo cual mejoramos
nuestra estructura de capital, nos deja
en buen pie para un crecimiento soste-
nible y bajamos deuda financiera, así
que es una buena noticia”. 

—¿Esos serán los destinos de los recur-
sos obtenidos con esta transacción? 

“Bajar deuda, mejorar nuestra estruc-
tura de capital y seguir trabajando con
la mirada de futuro”. 

—¿No será un único fin el que les darán
a los recursos generados por la transac-

ción, como que vaya todo a saldar deu-
da?

“No, y no es que Arauco se está sa-
liendo del negocio. Al contrario, Arau-
co está haciendo los ajustes necesarios,
lo hace con responsabilidad y con mira-
da de futuro”. 

—En un contexto de resultados finan-
cieros desfavorables este año para
Arauco —ha perdido US$ 274 millones
a septiembre—, se produce esta venta y
se podría interpretar algún vínculo. ¿Lo
tiene?

“No. Sin duda, los resultados de este
año no han sido los esperados, porque
partimos con un tremendo proyecto
(planta MAPA en el Biobío), con los
costos de una iniciativa cuando se pone
en marcha. Antes va todo a inversión,
pero una vez que se baja la bandera, se
va todo a gasto, y los costos suben. Tu-
vimos costos en los primeros seis meses
muy altos, en un momento en que ade-
más los precios (de la celulosa) venían
bajando. Pero la empresa tiene una bue-
na situación financiera. Por eso, cuando

pasan estas cosas, una compañía como
Arauco tiene que hacer los ajustes. Hici-
mos los ajustes, los efectuamos de ma-
nera responsable, pero los hacemos
también pensando en el futuro (…). Es-
to es una buena noticia, va en la direc-
ción correcta”. 

—¿Tienen en carpeta nuevas ventas de
activos en el corto plazo? 

“No. Esta es una operación grande.
Este es un muy buen cierre de año. Esto
permite a Arauco partir el año 2024 en
muy buen pie”. 

—Volviendo al proyecto Sucuriú, ¿la
tramitación de los permisos será tan ex-
tensa como lo fue con MAPA? 

“No. En Brasil la legislación ambien-
tal es suficientemente estricta, pero to-
da la parte de la ‘permisología’, por usar
un término, es mucho más ágil. Los es-
tados y el gobierno brasileño acompa-
ñan para que las empresas cumplan con
los requerimientos ambientales, más
que solamente fiscalizar y regular a las
empresas”. 

Charles Kimber, gerente de Personas y Sustentabilidad de la empresa

Arauco tras venta de bosques en
Brasil: “Nos deja en buen pie para
un crecimiento sostenible y
bajamos deuda financiera”

La compañía ligada al grupo Angelini acordó la venta de activos forestales
por US$ 1.160 millones a la firma brasileña Klabin.
MARCO GUTIÉRREZ V. 

‘‘Este es un muy
buen cierre de año. Esto
permite a Arauco partir
el año 2024 en muy buen
pie”. 
................................................................

CHARLES KIMBER
GERENTE DE PERSONAS Y SUSTENTABILIDAD
DE ARAUCO
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